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缘悭一面徐知免

我已经在福州市闽江江畔居住多

年，寓所的窗户就可以看见江流。每天

早晨用力拉开窗帘，哗的一声。然后，

一条大江调皮地跳到窗框之上。阳光

灼亮，江流闪闪发光。我松一口气。拉

开窗帘之前，我时常浮出一个奇怪念

头：一夜之间，这条大江会不会突然消

失了？拉窗帘的动作常常用力过度，

夸张仿佛是在掩盖内心惊慌。当然，

大江始终在那儿，不疾不徐地流动，开

天辟地以来就是如此。想多了——窗

前的水流纹路之中隐藏着嘲笑。有

时，江流迟缓，水波不兴，似乎还在酣

睡。江边大榕树下一个晨练的老者试

图唤醒这条大江。他的方式是用力拍

打自己的臀部发出巨响。从寓所的窗

口看下去，老者发出的声音与动作并

不同步。他已经开始做第二个动作了，

第一个动作的声音才传上来。大江什

么时候醒来？

向东展望的时候，寓所的窗口曾经

可以看到，大江绕出一个弧线奔流而

去，最终隐没在烟波浩淼之中。长长的

马路沿江岸伸展，一串串车辆迅疾而

过。然而，现在窗口的大江被遮去一小

半。窗外一幢二十多层的大楼拔地而

起，切断了视线。这是一幢银行大楼，

比我的寓所要高出许多。早晨的太阳

必须越过银行大楼，才能惠及我的寓

所。夜晚的月亮从大楼的剪影背后缓

缓升起，仿佛是银行放出的一个气球。

这一带号称城市的金融街，矗立许

多幢高低不一的金融大厦。“金融街”这

个概念很迟才传到我居住的城市，所幸

的是还能在江滨找到落脚之处。与上

海的外滩不同，我所居住的城市对于江

滨迟迟没有感觉。我迁到这一带的时

候，江边仍然是一个荒凉的所在。几棵

大榕树之间有些空地，夜间停放了二十

来辆城市运垃圾的大卡车。江岸与滩

涂几乎联在一起，一丛丛长长的茅草与

一堆堆的碎石。江水哗地扑上来，然后

无趣地沿着碎石的间隙回到江里。

金融街的建成似乎不过几年时

间。那时我常常在这一带遛狗。家里

养了一只拉布拉多狗，肥胖而顽皮，力

气又大，只有我牵得动它。每一次套

上绳圈出门，它都激动得直喘气。我

一个人牵一条大狗穿行于灯光黯淡的

街道，偶尔才会遇到一个面目模糊的

行人。众多金融大楼还是一幢一幢巨

大的水泥模型，玻璃幕墙正在从顶楼

慢慢往下安装。这条狗从未设想进入

金融街的哪幢大楼当总经理，而是直

扑路边几棵刚刚栽种的小树或者金属

的路灯柱子，不厌其烦地跷起腿撒几

滴尿。这是一条狗宣示主权的隆重方

式。有一天晚上，它似乎走累了，耍赖

躺在马路中央不动，伸出舌头喘气，用

力拖也不肯起来，幸而那时的马路上没

有车辆往来。

不清楚金融街积攒了多少财富，那

些大楼不少年轻人进进出出。传说一

个大亨计划在金融街旁边盖一幢一百

多层的大楼，宣称要挑战亚洲的高度，

当年几家小报似乎还刊登了消息。我

估算一下，如果将这一幢大楼横过来，

它的长度充当一座跨江大楼肯定绰绰

有余。后来听说大亨的资金有些问题，

大楼压缩为五十层左右。不久之前我

驾车路过那里，似乎还是一个荒芜的工

地。蓝色的工地大门紧闭，没有见到工

人和车辆出入。

靠近端午节的时候，江上会传来嗵

嗵的鼓声。划龙舟训练开始了。龙舟

的出现使整条江急促起来。机船还未

出现之前，龙舟代表了水中的最高速

度。龙舟速度并非个人所为，而是村庄

里最为强壮的男子共同制造的。村庄

之间的龙舟赛事至为重要。昔日的龙

舟比现在讲究得多。整条龙舟刷上白

色油漆，描上一条龙，再画一只凤。龙

舟前面的龙首是出征之前安上去的。

必须有一个龙首的祭拜仪式，水果三

牲，焚香叩首。香烟缭绕之中一阵响亮

的鞭炮，然后抬出龙首沿街游行。龙首

瞪圆鼓出的两眼，威风而且狰狞。昔日

往往有一个人站在船头挥舞龙旗与嗵

嗵的鼓声一起控制划桨的节奏。他的

身体一伸一缩，如同醉人的摇摆舞。

龙舟赛事产生纠纷是常有的事。

相互碰撞甚至翻了船，挥舞木桨对打。

对于名次的排列有争议，一气之下将锦

旗扔到了江里。一个大老板出钱赞助

家乡的龙舟赛事。颁奖时他才发现，自

己的村庄居然不是第一名。他接过亚

军的奖杯用力掷到主席台下面的江水

里，在一片哗然声中扬长而去。比赛的

是龙舟，没有点脾气哪行！

与我站在窗口不同，鸟儿是在空中

看到这条大江。或者说，鸟儿感兴趣的

仅仅是这条江出海口沿岸的一片狭长

的湿地，大约2400公顷。湿地滩涂上各

种小蟹小鱼窸窸窣窣地穿行扑腾，还有

一些叫不出名字的贝壳类动物。绿色

的植物绵延起伏，大片红树林的树根悬

空地扎入沼泽地。这个地方是一大批

候鸟的乐园。这些候鸟往返于澳大利

亚与西伯利亚之间。如此漫长的空间

距离，约2400公顷的湿地如同一枚针尖

大小。可是，候鸟从空中一头扎下来，

准确地栖息在这里。它们要休养生息

一段时间。这片湿地的常驻居民是五

万只左右各种类型的候鸟。有的候鸟

悠闲地漫步滩涂寻觅食物，有的把鸟喙

探入水中急促地搜索，有的浮在波浪之

间起伏，有的把头埋在翅膀中睡觉。偶

尔它们发现了险情，数千只鸟瞬间一起

飞到空中，密密麻麻地遮没了天空的一

角。它们在海风中一起拐一个弯，一大

片挥动的翅膀和白肚子突然转了过来。

候鸟之中有许多白鹭。白鹭分大

白鹭、中白鹭、小白鹭。大白鹭长长的

脖子，脖子中段有一个明显的喉结，缩

起脖子打盹的时候看不见。一些白鹭

脱离了这一片湿地溯江而上，移居到我

的寓所附近的两棵树上。与邻居聊天

时发现，他们也在关注白鹭的动向。邻

居在后窗架起一台相机，每日拍摄白鹭

的起居。他们观察到白鹭的作息时间

是，早晨四点多就飞出来了，晚上七点

之前回到树上。根据精确的计算，两棵

树上栖息了四十六只白鹭，三十九只是

纯白的，七只带有灰斑。

一天傍晚，我散步到白鹭栖息的两

棵树下，试图验证邻居提供的白鹭数

目，顺便窥视它们的居家方式。我意外

发现，树上已经寂然无声，一只白鹭也

没有了。疑惑之间，突然见到树下的阴

影里坐着一个核酸检测工作人员。他

身穿一套白色防护服，俗称“大白”，看

起来如同一只硕大的白鹭。他也疑惑

地看着我，以为我是来做核酸检测的。

我猜或许“大白”吓走了白鹭。哪

儿来的这么一个大家伙？“大白”的体积

超过了十只白鹭的总和，四十六只白鹭

连忙拖家带口一起迁走了。然而，这

几天发现，白鹭又迁回那两棵树了。

不知它们躲在哪儿观察了一段时间，

没有察觉致命的威胁就解除警报返回

家园。白鹭肯定已经弄清楚，树下那

个“大白”飞不起来，不会到树上抢占

它们的寓所。

少年的时候从未想到，有朝一日会

在窗口与这条江无言相对。当年这条

江是我的游泳场。因为住得远，我只能

在午后匆匆忙忙赶到江边，迅速脱下衣

服卷成一团放在龙眼树下，两只拖鞋搁

在上面，不放心再搁上一块砖，然后争

分夺秒地跳到江里。午后的太阳刚刚

还明晃晃地悬挂在天上，怎么就要沉

到起伏的山脉背后了？发凉的江风吹

得皮肤开始起鸡皮疙瘩，只得恋恋不

舍地上岸回家。一个夏季过去了，所

有的小伙伴都晒成一条条泥鳅。哪一

天开始，居然仅仅愿意坐在窗口而不

跳到江里去？

坐在窗口觉得，这条江隔得多远

呵。下楼，出小区大门，还得穿过一条

马路，然后是一片江滨公园，还得下好

几级台阶才能碰到江水。要用脚趾头

在江里撩出一个水花吗？当然，谨遵医

嘱，锻炼身体。然而，不是有健身房

吗？健身房里配备了各种器械，譬如跑

步机，或者原地不动的自行车。我们愿

意和零件装配起来的器械打交道。器

械上那一块小屏幕会显示出刚才消耗

了多少卡路里。对了，医生也说游泳是

最好的运动方式。那么，到游泳池去

吧。游泳池里的水蓝汪汪的，弥漫出消

毒水的气味。这条江有什么味道？想

不起来，太久了。

偶尔在江滨遇到一群玩无人机的

少年。他们熟练地操纵遥控器，无人机

呼地一声从地面起飞，悬停在半空，然

后忽左忽右，灵活得如同一只大蜻蜓。

另一种无人机是体验式的。戴上一副

VR眼镜，安装于无人机的摄像镜头转

换成VR眼镜之中的视野。这种无人机

可以疾速蹿到空中，也可以贴着地面飞

行，甚至从一个小小的孔道里钻过去。

这些少年利用无人机上的摄像机拍摄

了许多照片与视频。江流回旋，两岸密

密匝匝的楼房如同一簇又一簇的珊瑚，

几座跨江大桥像是细细的火柴杆搭起

来的。无人机开始下降，滑过两岸的璀

璨灯带、通体晶亮的大楼和路面上连成

一串的车灯。落地之前，无人机顺便拍

一下一幢银行大楼四十层办公室里的

人正在干什么。

这些少年言辞老成，一副什么都懂

的神气，对于遥控器屏幕上的各种符号

如数家珍。我们聊了一会儿。我突然

想到，问起他们哪一个曾经在这条江里

游泳过。没有。没有哪一个人表示出

兴趣。没有哪一个人关心这条江的潮

汐、滩涂、白鹭。没有人想把身体泡在

江水之中，挥臂击水，听一听浪涛拍打

在脸颊上的声音。他们双脚站在江滨，

看到的江水却是收缩在摄像器材的镜

头里面的。现在，我拥有的是窗口的视

角，他们拥有的是空中的视角。我们都

不再有水面的视角了。

一早送儿子到学校，负责照顾班上

孩子生活的吉本斯夫人专门把我叫住，

说有事相商。她告诉我，新年临近，学校

照例要组织一次集体活动，带孩子们去

市区的剑桥艺术剧院看演出，家长可以

陪同，但需要自己付演出票的钱，问我是

否同行。其实我前一天已收到学校办公

室的群发邮件通知，吉本斯夫人担心我

初来不久，错过通知，所以再来当面询问

和确认。她进一步介绍说，孩子们将要

去观看的是Pantomime。

“你知道Pantomime吗？”她特意问，

因为这个名字有点老了。

我恰好知道。这是英国圣诞期间童

话剧演出的娱乐传统。我手头正在做西

方儿童文学理论的研究，有些历史的背

景正好与此有关。Pantomime原是一类

较为俚俗的民间娱乐表演，儿童观众的

加入使其声名大扩，形式和技术上也有

革新。此词中文似较难译，既有滑稽闹

剧的意思，又非一般的民间杂耍，尤其

19世纪以来，逐渐发展为新年童话剧的

剧场传统，却又保留着民间娱乐的闹剧

意味。就勉强称之为童话闹剧吧。它与

儿童观众的结盟史上，最著名的例子大

概是英国作家J.M.巴里的童话《彼得 ·

潘》。这个作品最初的大名，是由表演而

非印刷得来。Pantomime表演有几个传

统的特点，最典型如女扮男装和男扮女

装，以及与观众的调笑互动，都体现在

《彼得 · 潘》最初的演出中。1904年《彼

得 ·潘》首演以来，有个最知名的场景：小

仙子叮当因喝下毒酒，即将昏迷死去，死

前透露，只要孩子们相信世界上有仙子，

她就能复活。随后，彼得 ·潘向台下观众

发问：你们相信吗？如果相信，请拍拍

手。当满场观众齐声拍手做出热烈回

应，叮当也随之复活，戏剧演出的气氛被

推向了高潮。实际上，演出之前，这个设

计曾一度让人担心：万一观众不配合而

冷场怎么办？要知道，在正统的戏剧演

出中，观众往往是严肃的。后来证明这

个环节成功极了，它成了后来人们谈论

《彼得 ·潘》时津津乐道的话题。

但我还从没有机会现场观看这样的

童话闹剧表演。我对吉本斯夫人说，我

会跟孩子一起去，顺便去学校办公室缴

纳了门票的费用。

出发当天下午，学校课程结束后，

我们在校门口集合，一起坐上统一订租

的双层大巴。同去的是全校一到六年

级的孩子。儿子所在的一年级小鹰班

给分成七个小组，除了两位老师，随行

的五位家长同时还承担帮忙照料各自

小组的职责。

剑桥市区小巷交织，并不适合开车，

巴士开得缓慢而小心。到了剧院附近，

天色已暗，又下起小雨，司机把车停在路

边，我们护着孩子们，一起穿过小巷，来

到剑桥艺术剧院门口。这个门真的小，

夹在两边的店铺之间，几乎淹没其间。

从小小的门厅穿过黑漆漆的通道，进入

剧场，里面却又不小。这是一个上下两

层的中型剧场，已有来自其他学校的孩

子们入座等候着。出发前老师告知了每

人的座位号，我们也一一对号入座。

演出的剧名叫《灰姑娘》，很传统的

剧目，却是新编的故事，老师提前就告知

了。但我知道，童话闹剧的演出不同于

正剧，必定夹杂着幽默搞笑的玩闹。果

然，灰姑娘和父亲一出场，装束虽仍带些

古意，说的却是现代人的语言和生活。

她的两个坏姐姐，显然是男性演员扮演

的，正合童话闹剧表演的性别换装传

统。他们互相插科打诨、捉弄取笑，成为

剧中毫无疑问的丑角。英俊的王子及其

侍从则显然是女性演员所扮。故事里，

灰姑娘化身现代环保主义者，身边有一

个爱慕她的傻乎乎的邮差，她却在途中

与王子一见钟情。灰姑娘的父亲是个糊

涂的男爵。剧中有一幕演员与观众的互

动设计，也是童话闹剧的惯例：灰姑娘一

家夜宴归来，黑暗里走路。夜色中，一个

幽灵悄然跟随他们左右，人人皆因夜色

而不察。舞台下，孩子们熟稔而不无促

狭地提醒台上人物：“鬼——鬼——就在

你后面！”等到台上的人终于领悟过来，

转头看见身边飘荡的骷髅，顿时给吓得

昏倒。台下自是一片大笑。这样一个个

出场，又一个个倒下，最后轮到灰姑娘的

父亲。扮演者凯文 ·肯尼迪曾出演英国

广受欢迎的肥皂剧《加冕街》，他饰演的

这位男爵父亲，自始至终一副颓丧垮掉

的样子，似乎没有什么能激起他的兴

趣。舞台上，他自迈着乱步，鬼在他身后

晃荡。终于，在台下孩子们一再的提醒

声中，父亲慢慢转头望向幽灵——下一

刻，被吓昏的不是他，却是那个鬼！底下

又是大笑。

歌舞总是童话闹剧表演不可少的元

素。相比喧闹的剧情、火爆的玩笑，每当

悠扬的音乐和歌声响起，实在令人感到

愉悦。灰姑娘与王子一见倾心，各以歌

声倾诉心怀，总算赋予了故事一点点浪

漫童话的氛围。还是这类演出的惯例，

舞台布景变换丰富，花样迭出，渲染出新

年该有的活泼响亮、无所拘束的欢乐。

有时也看得我胆战心惊。灰姑娘的

两个丑姐姐，男演员扮的，都将各自的

样子往极丑里渲染，加上二人夸张的表

情、姿势，极尽丑角之丑。其中一幕，二

人扭扭捏捏、装腔作势地在台上逡巡，

忽然“相中”台下一位陪同观演的男教

师。两人迫不及待地询问他的名姓，说

着暧昧的戏语，最后，其中一位丑姊竟

提着裙子，奔向舞台边缘那位教师所在

的角落，俯身向他献上了夸张响亮的一

吻，引来大孩子们一阵起哄。其实这两

个姐姐的表演者，一个是颇有名望的芭

蕾舞男演员，另一个以擅长反串而在剑

桥圣诞剧的表演中知名。男教师大概有

点尴尬吧，答话都不响亮，但还是配合了

这段表演。

我望望身边的孩子们，年长的伸长

脖子，看得不亦乐乎，一二年级的小伢半

懂不懂，也跟着哈哈。坐在我近旁的是

学校一二年级一对兄妹的奶奶，上车前

跟我打过招呼，他们一家来自以色列。

我见她全程紧绷脸庞，猜想她对演出的

内容大概不很满意。其实我也感到，虽

然这就是童话闹剧典型的表演风格，这

样的观戏还是更适合高年级的少年。随

行的教师们也许习惯了，倒都十分坦

然。表演结束，演员们一一出来谢幕，掌

声雷动，孩子们欢乐离场。

我对他们的坦然一时有些惊讶。这

样的戏如果在国内公然演给孩子看，恐

怕要挨板砖。有一次，我跟剑桥大学的

同事闲聊，无意中提起此事。他笑说，

Pantomime即是如此，虽然剧目编得一

般，小娱小乐，也无伤大雅，孩子的生活

观念不是由一场演出决定的。似乎也有

道理。其实英国的育儿文化还是有其保

守处。但这些年来，英国的童书之所以

做得十分开放多元，大概也跟这样宽松

的氛围有关。就剑桥童话闹剧表演的例

子来看，人们似乎把保存传统的欢乐看

得比道德净化的纯度更重要。在此剧的

宣传中，对其基本的定位也是传统的家

庭剧。当然我还是觉得，以集体活动的

方式安排观看这样的演出，不是最合适，

毕竟小学阶段孩子生活经验的差异与年

龄差异一样大，对此无伤大雅，对彼未必

如是。或许，交给家庭和了解孩子的父

母去决定会更好。

观此剧，也看出上世纪后期以来席

卷欧美的传统童话改编运动，十分成

功。短短几十年间，对传统童话人物、结

构等的戏仿翻转，竟变得与这些知名的

童话一样自然。又或许，这种变革的基

因早已埋在童话闹剧的传统形式之中。

插科打诨本身就蕴含了某种解构力，就

像巴里在《彼得 ·潘》中对达林先生的取

笑，除了制造滑稽，也在某种程度上暂时

反转了儿童小说中传统的双性权力关

系。这种力量在莎士比亚的戏剧里隐藏

得更深。我与同事布兰卡聊起儿童小说

里不靠谱的男性成人角色，由此又谈及

儿童故事中两性角色关系的翻转。布兰

卡说，这在英国儿童故事里早已为人熟

知，大家渐渐也习以为常。儿子学校的

教师们对《灰姑娘》剧所持的坦然，或也

可作如是观。

可见故事的力量多么大。

我有幸结识徐知免先生是在2015

年。那年，他已95岁，我未足40岁，刚

刚任职《如皋日报》副刊编辑。《深圳特

区报》刊出相关专访，我才知道这位法

文翻译家是如皋人。报上刊有照片，他

长圆形的脸上，架着一副大眼镜，目光

有神。两颊尽是白色美髯，与银色的鬓

毛、眉毛，浑然一体。嘴角轻轻一抿，露

出淡淡一笑，慈眉善目，甚是亲切。

人老亲和，人易亲近。又因公私兼

顾——编辑的约稿工作及个人的藏书

喜好，我去函徐老。他回电相约长聊。

翌日下午，电话那边，徐老娓娓道来。

电话这边，我侧过头，用肩膀、脸颊夹紧

话筒，双手贴着键盘，啪啪作响，录下他

的叙述。此次交流，前后两个多小时。

徐家湾的故乡情结，磨头遭遇日军的境

况，闻一多先生的授课，朱自清先生的

奖掖，冯至先生的签名……往事悠悠，

历历在目。令我难忘的是，他还向我透

露了些许独家“旧闻”：抗战期间，他中

学毕业后，力拒家人的安排——进入银

行“点票子”，偷偷报考中法大学，孑身

赴滇。在昆明最窘迫的时刻，徐先生只

能当去兰州带来的皮衣皮扎，计划弃学

打工。魏建功先生发现他的困苦，激劝

他向韩德馨（毕业于西南联大，地质学

家）等同乡学习，又取出20块钱助他暂

渡难关。徐先生追忆恩人时，话声嘶

哑，一度哽咽。

许是魏先生的影响，徐老尤重乡

情。通话意犹未尽，他在惊蛰日又书长

札，表示家乡来信让他感到亲切、温

馨。信末又言：“写了这么多，可见我是

多么高兴认识你。愿我今年能再回如

皋时看见你。”此非客套，就在电话聊天

结束时，他也约我赴宁，去他府上喝罗

宋汤。我未把见面当回事，觉得徐老会

像周有光先生那样长寿，来日方长。

随后的数月，我俩已尽去生分，无话

不谈。徐老谦逊谨慎，他郑重其事地告

知：青年人没有亲历抗战往事，希望我不

要为他写传，即便要写，尽量从简。我趁

机向他约稿。徐老陆续寄来回忆朱自

清、冯至、闻一多的旧文，我一一刊出。

经不住我的“软磨硬泡”，徐老身体稍好，

便撰文两篇回忆家乡——《我故乡的三

位老师》《避寇 ·乡居》（见诸2015年7月

2日、9月21日《如皋日报》）。我有幸成

为第一个读者，真切感触到徐老的乡

情。样报寄去南京，徐老认认真真阅读，

他还向张子清教授（南通人）推荐《如皋

日报》。他俩揄扬报上的地方掌故，颇具

特色。我既愧怍又感激。

令我感激的还有徐老的教诲，就像

他的译作，语言浅显，不失内涵。我写

的字，有些扭捏，像熬不出头的小媳

妇。于是，我写信惯用打字。徐老“鼓

动”我动笔。我硬着头皮写去一通。他

幽默地勉励道：王羲之也不是生下来就

会写字的。你用笔写的信……笔划更

舒展一些就更好了，多加强信心。我由

此憬悟，乐意书写。还有编文，他发现

给我的散文发表时，略有修订。他未生

气，更未诘责，只是让我读读他回忆朱

自清先生的文章。徐先生早年编辑《大

国民报》，约来朱先生的佳作，发稿时将

“呆”改为“待”，受到朱先生的耳提面

命。编辑需要尊重作者，一字一句，应

当斟酌。朱先生、徐老的编辑理念，深

入我心。

入秋前后，徐老又有来函，述及天

气炎热，身无大恙，但是走路不稳，老态

龙钟，取消当年回如计划，希望我去南

京看他。我盘算着如皋市政协的工作

人员正在采访家乡名人，何不请他们同

行。可惜他们有规定，优先考虑将军、

科学家。我很遗憾。国庆节过后倒传

来好消息——徐老寄赠译著《胡萝卜

须》，扉页题字：昨夜“杜鹃”夹雨过南

京，淅沥终宵。今天气晴明，因寄一本

赠彭伟兄。

挨过酷暑，迎来秋凉，徐老身心俱

佳。谁料2015年冬至刚过，在一个细

雨蒙蒙的午后，传来噩耗：徐老于梦中

仙逝。缘悭一面，我心中满是悔恨，无

限愧疚。对于徐老，我念念难忘。数年

后，我拍下他的大量手稿，其中还有《个

旧日记》及自编散文目录。徐老生前打

算出书，终老未果。若有机缘，我希冀

编印一本《徐知免文集》，方可不负徐老

的“倾盖如故”。


